

Guatemala, Centroamérica

30 de junio de 2025

Número 2243



Se conmemora el Día del Ejército, las fuerzas que están en toda emergencia en Guatemala

Más de 60 organizaciones en Estados Unidos firmaron el Compromiso de la Casa Blanca por la Juventud y Educación



Últimas noticias
Se promueve voluntariado ambiental regional durante la semana del Medio Ambiente





MINEX participa en la 4^a. Conferencia Internacional sobre Financiación para el Desarrollo

Se confirmó que el Ministerio de Relaciones Exteriores (MINEX), participará en la Conferencia Internacional sobre Financiación para el Desarrollo.

La delegación de Guatemala, encabezada por el Ministro de Relaciones Exteriores, Carlos Martínez, la Secretaría de Planificación de la Presidencia (SEGEPLAN) y la Superintendencia de Administración Tributaria (SAT), participarán en la Cuarta Conferencia Internacional sobre Financiación para el Desarrollo (FfD4), que se celebra en Sevilla, España, del 30 de junio al 3 de julio.

La FfD4 representa una oportunidad clave para transformar el sistema financiero internacional y movilizar los recursos necesarios para el cumplimiento de los Objetivos de Desarrollo Sostenible (ODS). Este espacio reúne a líderes gubernamentales, organismos multilaterales, sector privado, sociedad civil y el Sistema de las Naciones Unidas, con el objetivo de promover una cooperación global más inclusiva y efectiva.

Se espera aprobar el "Compromiso de Sevilla", que reafirmaría la voluntad política de los Estados para avanzar en una arquitectura financiera internacional más justa, accesible y eficaz. Guatemala ha participado activamente en el proceso preparatorio de negociación que ha dado forma a este acuerdo, el cual impulsará medidas concretas para aumentar la inversión pública y privada en el desarrollo sostenible, en los países en desarrollo.

El "Compromiso de Sevilla" aborda temas centrales como la reforma del sistema financiero internacional, el alivio de la deuda, la movilización de recursos internos, la fiscalidad internacional y el fortalecimiento de la cooperación internacional. Guatemala reitera su compromiso con una financiación para el desarrollo que sea transformadora, equitativa y centrada en las personas.

Asimismo, en el marco de la conferencia, el Ministro intervendrá en la mesa redonda "Revitalizando la cooperación internacional para el desarrollo", así como en el evento paralelo de alto nivel "Del compromiso a la acción; maximizar las remesas y las inversiones de la diáspora para financiar el desarrollo", en el que se explorarán mecanismos que permitan transformar las remesas en un impacto sostenible y de desarrollo a largo plazo.



El Canciller Martínez sostendrá reuniones con homólogos para fortalecer los lazos bilaterales y de cooperación. Durante la semana de trabajo, Guatemala continuará reafirmando el compromiso del país con el financiamiento para el desarrollo y el multilateralismo como pilar indispensable para atender los asuntos globales compartidos.

PNC rescató a mujer secuestrada en Quiché



Luego de un operativo de la Policía Nacional Civil (PNC), logran rescatar a una mujer sana y salva.

Durante el operativo se aprehendió al presunto secuestrador identificado como Juan Pérez Jox, de 50 años, fue capturado en un operativo exitoso implementado por policías e investigadores de la DEIC, en un sector de Zacualpa, Quiché.

Ante la PNC, fue denunciado el secuestro registrado en una aldea de Zacualpa, se trata de una mujer de 68 años por quien los plagiarios exigían Q. 500 mil para su liberación, de inmediato PNC agiliza y coordina estrategias para mediar con los secuestradores, durante varias horas de negociación los delincuentes acceden a reducir el monto del rescate a Q.6,000, familiares de la víctima asesorados por profesionales de la policía acuerdan el lugar de la entrega del dinero

En el intercambio PNC rescata sana y salva a la mujer quien fue evacuada inmediatamente del lugar, los secuestradores al verse descubiertos intentan huir y se produce un enfrentamiento resultando herido un agente de PNC y el delincuente capturado, ambos fueron trasladados al hospital nacional, bajo fuertes medidas de seguridad.



La investigación continúa para determinar si el detenido ha participado en otros hechos similares y poder identificar el resto de la banda criminal.

liberal GT
somos guate

Ecosistema informativo regional

liberalgt.com

[Liberal Gt](#)

[@GtLiberal](#)

Pauta con nosotros Hp@liberalgt.com



Más de 60 organizaciones en Estados Unidos firmaron el Compromiso de la Casa Blanca por la Juventud y Educación

Más de 60 organizaciones son las primeras firmantes del Compromiso de la Casa Blanca con la Juventud de Estados Unidos: Invertir en Educación en IA, que promete apoyar los objetivos y la misión de la orden ejecutiva del presidente Trump Promover la Educación en Inteligencia Artificial para la Juventud de Estados Unidos.

Las organizaciones "se comprometen a poner a disposición recursos para los jóvenes y los maestros a través de fondos y subvenciones, materiales educativos y planes de estudio, tecnología y herramientas, programas de desarrollo profesional docente, recursos de desarrollo de la fuerza laboral y / o experiencia técnica y tutoría"

En los próximos cuatro años, trabajando junto con el Grupo de Trabajo de la Casa Blanca sobre Educación en Inteligencia Artificial. En conjunto, el Compromiso ayudará a que la educación en IA sea accesible para los estudiantes de K-12 en todo el país, despertando la curiosidad por la tecnología y preparando a la próxima generación para una economía habilitada por la IA.

"Fomentar el interés y la experiencia de los jóvenes en la inteligencia artificial es crucial para mantener el dominio tecnológico estadounidense. Estas promesas iniciales de organizaciones estadounidenses ayudarán a crear nuevas oportunidades educativas y de desarrollo laboral para nuestros estudiantes. Invitamos a otras organizaciones a unirse al compromiso, ya que esperamos promover estas asociaciones para introducir a más jóvenes estadounidenses a la IA", dijo Michael Kratsios, director de la Oficina de Política Científica y Tecnológica de la Casa Blanca y presidente del Grupo de Trabajo de la Casa Blanca sobre Educación en IA.

Este compromiso es parte de la agenda de nación del presidente Donald Trump, con lo que se fomenta la actualización y modernización educativa en Estados Unidos.



"Estamos encantados de que tantas organizaciones hayan firmado el Compromiso con la Juventud de Estados Unidos. Está claro que hay mucha energía en torno a la IA y cómo se puede utilizar de forma responsable en la educación. Los recursos y herramientas que se han comprometido a través de esta iniciativa ayudarán a nuestros maestros y estudiantes a aprovechar la IA en las aulas y comunidades de todo Estados Unidos", dijo la secretaria de Educación Linda McMahon.

"La IA está remodelando nuestra economía y la forma en que vivimos y trabajamos, y debemos asegurarnos de que la próxima generación de trabajadores estadounidenses esté equipada con las habilidades que necesitan para liderar en esta nueva era", dijo la secretaria de Trabajo, Lori Chavez-DeRemer.

"Al unirnos detrás de este compromiso de proporcionar recursos críticos para estudiantes y educadores, me alienta ver que estas organizaciones están comprometidas a ayudar a los jóvenes estadounidenses a desarrollar las habilidades que necesitan en alfabetización en IA para impulsar la innovación y convertirse en líderes empoderados del mañana", afirmó la funcionaria.

"Para asegurar el futuro de Estados Unidos, Estados Unidos debe ganar la carrera de la IA", dijo el secretario de Energía de Estados Unidos, Chris Wright. Es por eso que el presidente Trump está invirtiendo en la próxima generación de innovadores estadounidenses y brindando a los estudiantes y maestros las herramientas para liderar en esta industria emergente. Con el audaz liderazgo de este presidente y los futuros líderes de Estados Unidos marcados, Estados Unidos está en condiciones de dominar".

"La Fundación Nacional de Ciencias de EE. UU. se enorgullece de apoyar el Compromiso de la Casa Blanca con la juventud de Estados Unidos: invertir en educación en IA. Equipar a los jóvenes con las herramientas para comprender y dar forma a la inteligencia artificial no es solo una cuestión de competitividad nacional, es una inversión en un futuro más innovador, próspero e informado", dijo Brian Stone, quien desempeña las funciones del director de la NSF. La NSF ha reconocido desde hace mucho tiempo la importancia de fomentar el interés temprano en la ciencia y la tecnología. A través de nuestros esfuerzos continuos para financiar investigaciones de vanguardia, apoyar el desarrollo docente y ampliar el acceso a la educación STEM en todos los rincones del país, nos comprometemos a garantizar que todos los estudiantes tengan la oportunidad de participar y contribuir al futuro de la IA. Aplaudimos a las organizaciones que se han unido a este compromiso y esperamos colaborar con nuestros socios para entregar los recursos aportados a los jóvenes de Estados Unidos e inspirar a la próxima generación de innovadores, investigadores y líderes tecnológicos de IA".



Se promueve voluntariado ambiental regional durante la semana del Medio Ambiente

Cumpliendo con su compromiso de promover la sostenibilidad y la protección del medio ambiente en la región, Grupo AJE intensificó en los últimos días sus iniciativas de voluntariado en todos los países de Centroamérica. Durante la segunda semana de junio, para conmemorar el 37 Aniversario de la empresa y celebrar a la vez la semana Internacional del Medio Ambiente, los colaboradores de la empresa se organizaron en diferentes actividades enfocadas en la conservación del planeta.

“Las jornadas de voluntariado que realiza la AJE son parte del esfuerzo de la empresa para dejar su huella positiva en el planeta. Este es un hito importante para AJE, pues refuerza nuestra visión de sostenibilidad y genera conciencia ambiental en cada colaborador”, explicó Fernando Matheu, Jefe de Sostenibilidad de AJE CAM y agregó que este año, también se celebra el 10º. Aniversario del fabricante de bebidas en Guatemala.

De acuerdo con información de la empresa, los voluntariados de junio se alinean a los objetivos estratégicos de largo plazo de la empresa junto con otros esfuerzos de sostenibilidad como los programas de conservación de especies en peligro, centros de acopio de residuos plásticos, economía circular y ciudades sostenibles.

Tareas compartidas

Matheu explicó que cada país se enfocó en una actividad específica de acuerdo a las prioridades de sus zonas de influencia.

- Guatemala: Un total de 40 colaboradores del equipo de AJE Guatemala y sus familias se unieron con AMSA, Hotel Holiday Inn, Hotel Santa Teresita, el Ministerio de Educación y la Fundación Azteca a la iniciativa: “El mundo necesita de nosotros: limpieza del río Michatoya”. En esta actividad también participaron 30 voluntarios de la fundación mencionada y mil voluntarios de escuelas públicas.
- El Salvador: En El Salvador, 20 colaboradores participaron en tareas de reforestación de especies nativas en el Parque Cuscatlán. La empresa donó un total de 500 árboles para apoyar la actividad.
- Honduras: También en alianza con la Fundación Azteca, más de 50 colaboradores de AJE Honduras, acompañados de sus familias, participaron el pasado sábado 14 de junio en una jornada de limpieza y reforestación en el boulevard de entrada a San Carlos de Sula, en San Pedro Sula, Cortés.
- Nicaragua: Un grupo de 26 colaboradores se organizó para contribuir a la limpieza y el embellecimiento de la Comunidad de las Torres, en la zona de influencia de la planta de AJE en Managua.
- Costa Rica: Más de 20 voluntarios de AJE Costa Rica se movilizaron al nuevo Jardín Japonés, en el Jardín Botánico Lankester, en Cartago, para participar en una jornada de recolección de residuos orgánicos.
- Panamá: Un grupo de 21 colaboradores de AJE Panamá participó en una jornada de limpieza de playas en el Paseo Marino o Parque de la Juventud, en la Provincia de Colón.



“En total, en el voluntariado de AJE Centroamérica 2025, participaron 180 colaboradores y sus familias, y se impactó positivamente en la biodiversidad de las comunidades cercanas a las operaciones de la empresa, limpieza de ríos y playas, así como conservación de bosques, pero lo mejor fue el compromiso de los y la energía que los colaboradores pusieron en este objetivo compartido, que es proteger la biodiversidad en Centroamérica” concluyó Matheu.



@gtLiberal

Contáctenos: hp@liberalgt.com



Liberal Gt

Redimi2 se presentó en la Explo Music Fest 2025 en la Frater



"Hago música pensando en todas las generaciones". Así lo expresó Redimi2 en el último día de la Explo Music Fest 2025, el festival de música cristiana que ha encendido Guatemala con un mensaje claro y poderoso:

"Cristo en el centro. Willy González, conocido como Redimi2, no duda en abordar temas que resultan ofensivos y escandalosos para la sociedad actual, pero necesarios para confrontar corazones."

A pesar de las críticas, es consciente de que esa esencia ha sido usada por Dios para levantarla en la industria musical.

Su nuevo disco Épico, que será lanzado en los próximos meses, —donde una sola canción cambia de ritmo cinco veces— representa su evolución musical y espiritual.

Temas como "Blindao", inspirado en el Salmo 91:4-7, son un recordatorio de la importancia de vivir con la protección de Dios. Además, destacó que entre las edades que más consumen su música están los niños: *"por eso sigo haciendo música para todas las generaciones"*, recalcó.



Guatemala, es uno de los tres países que más consumen su música, se escucharán canciones que nunca se han interpretado en esta nación. Un cierre histórico para la Explo Music Fest de Fraternidad Cristiana de Guatemala.

La Explo Music Fest es uno de los principales eventos cristianos en Guatemala, que a lo largo de los años se ha posicionado a nivel regional por la promoción de los ritmos musicales cristianos.



Tras fallas en el colector COVIAL investiga el subsuelo de la CA-9 Sur en Villa Nueva

Para prevenir nuevas emergencias y garantizar la seguridad de los usuarios en la carretera CA-9 Sur, la Unidad Ejecutora de Conservación Vial (COVIAL), realizará estudios geofísicos en los kilómetros 14.2 y 15.5 de la jurisdicción de Villa Nueva, entre el 1 y el 7 de julio, en horario nocturno.

Esta investigación técnica forma parte de una estrategia preventiva para comprender las condiciones del subsuelo en un tramo afectado por fallas en el colector, que ha derivado en hundimientos, daños estructurales y afectaciones al tránsito. El estudio geofísico es una técnica no invasiva que permite analizar las características físicas del suelo sin necesidad de excavaciones. A través de la medición de propiedades como la resistividad eléctrica, la velocidad de ondas sísmicas, la densidad, el magnetismo y la gravedad, es posible identificar fracturas, cavernas ocultas, cuerpos de agua subterránea y otros elementos que puedan comprometer la estabilidad de la vía.

Este análisis es esencial para definir soluciones técnicas seguras, reducir riesgos y evitar nuevas emergencias en uno de los corredores logísticos más importantes del país.

En el kilómetro 14.2, con sentido al sur, se han originado grietas en el asfalto y al momento de presentarse lluvias fuertes, la presión del agua levanta la estructura del pavimento.



En el kilómetro 15.5 de la CA-9 Sur, en Villa Nueva, se registró hundimiento severo en 2022, provocado por el colapso de un colector subterráneo que transportaba aguas pluviales y servidas. Se identificó la formación de una caverna y la existencia de conexiones irregulares al colector principal, lo que agravó la erosión del terreno.

Este colector, fundamental para evitar inundaciones y daños viales, presentaba daños estructurales por antigüedad, falta de mantenimiento y sobrecarga del sistema. Para atender esta emergencia, en su momento COVIAL construyó una sección de colector a 17 metros de profundidad, con el objetivo de reconducir las aguas. Como parte de los estudios a realizar la próxima semana, se estudiará y verificará la conformación del suelo en este punto en específico.

Además, se tiene el antecedente de la emergencia por la cual se ejecutó la construcción de dos puentes en el kilómetro 17.5, ampliando a seis carriles la vía.



Se conmemora el Día del Ejército, las fuerzas que están en toda emergencia en Guatemala

La histórica contribución del Ejército de Guatemala a las crisis del país, permiten su visibilización. En cada momento de una necesidad o emergencia en Guatemala, generalmente los primeros en hacer presencia son los elementos del Ejército, que, en sus diferentes unidades y su capacidad de movilización, logra solventar como el primer frente en las urgencias o desastres naturales.

Cada 30 de junio, los guatemaltecos conmemoran el Día del Ejército de Guatemala, una fecha importante para la institucionalidad de las fuerzas armadas.



Mencionar la institucionalidad del Ejército, se remonta a la muerte del Capitán General Rafael Carrera en 1865, quien subió al poder el Mariscal de Campo Vicente Cerna, quien tomó decisiones e implementó acciones que ocasionaron que dirigentes militares tales como el Mariscal de Campo Serapio Cruz, iniciara levantamientos en 1867, implicando una transformación radical en los aspectos legislativos, políticos y sociales conocidos como "Reforma Liberal"; para el Ejército de Guatemala implicó una nueva organización interna además de la institucionalización del mismo a través de la fundación de la Escuela Politécnica, a partir de ese momento el avance para el Ejército toma un nuevo rumbo en beneficio de las filas castrenses y del país.

Para 1872, con base en el Decreto No. 66, se organizó la Fuerza Pública, dividiendo en cuatro zonas la República de Guatemala, promulgó el Código Militar, como ley para la institución armada; se establece adicionalmente la Pagaduría General, el Cuerpo Jurídico Militar, el Servicio de Sanidad Militar, el Hospital Militar, la educación y alfabetización de los soldados en los cuarteles. Durante ese período inició la participación activa del Ejército en apoyo a la consolidación e infraestructura nacional a través de la construcción de puentes, carreteras, vías férreas. Culminando esta etapa con la muerte del General Justo Rufino Barrios en 1885, durante la batalla de Chalchuapa, al tratar de consolidar la Unión Centroamericana.

El arribo del siglo XX trae consigo nuevos campos de acción para el Ejército, con el surgimiento de la Aviación Nacional en 1912 y la creación del Cuerpo de Aviación Militar en 1929 y en la década de los años 40's, como consecuencia de la Segunda Guerra Mundial y en cumplimiento al acuerdo establecido en el Tratado Internacional de 1942, Estados Unidos estableció en el país tres bases aéreas para la defensa del canal de Panamá, ubicadas en los campos de La Aurora, Puerto de San José y Puerto Barrios.

Luego del movimiento revolucionario en 1945 se emite una nueva Ley Constitutiva y reformas en los reglamentos internos militares, a efecto de regionalizar la República se crearon seis zonas militares departamentales y una zona central que cubrían el territorio nacional, además de nuevas unidades militares que incluyeron la primera Unidad Logística, la Policía Militar Ambulante, la Escuela Militar de Aplicación de Armas y Servicios "Manuel Arzú"; en este mismo año desaparece la Secretaría de Guerra y toma su lugar el Ministerio de la Defensa Nacional y en 1955 como parte del despliegue estratégico occidental, los Ejércitos en América Latina fueron apoyados con equipo militar estadounidense, para este período el Ejército de Guatemala específicamente la Fuerza Aérea se convirtieron en uno de los más sólidos y equipados del área.

Para 1959 durante el gobierno del General e Ingeniero Miguel Ydígoras Fuentes, se emitió el Acuerdo Presidencial del 15 de enero del mismo año, por medio del cual se crea la Marina de la Defensa Nacional con sede en el Puerto de Santo Tomás de Castilla, Puerto Barrios; en 1972, durante la presidencia del General Carlos Arana Osorio, se emitió un Acuerdo Gubernativo para conformar la Base Naval del Pacífico y en 1983 se lleva a cabo una nueva estructura interna del Ejército, cambiando de nombre al de Estado Mayor de la Defensa Nacional, con base en el Decreto Ley No. 28-83 del 15 de marzo del mismo año, confirmando así al Ejército de Guatemala como el encargado de los Planes Estratégicos para la seguridad y defensa del país, dependiendo directamente del Ministerio de la Defensa Nacional.

Los actuales momentos han inspirado al Ejército de Guatemala para seguir siendo una institución dedicada a la defensa del país, conformado por las Fuerzas de Aire, Mar y Tierra y que a lo largo de su historia ha sido parte integral del desarrollo general de la sociedad, cumpliendo con las funciones para la cual fue creado: proteger a los pobladores, cultura y territorio de Guatemala.